

# EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

AÑO II.

SEIS REALES al mes y DIES Y OCHO trimestre en Alcoy. — VEINTIUNO trimestre fuera. — SESENTA extranjero. — TREINTA Y DOS Ultramar. — Se suscribe en Alcoy, Mercado 23. Fúra en las principales librerías, dirigiéndose á la Administración.

ALCOY, DOMINGO 30 DE MARZO DE 1879.

Número suelto: 25 CENTIMOS de real en toda España. — COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS: á precios convencionales. La correspondencia se dirigirá al Administrador de EL SERPIS. — D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, Mercado 23.

NUM. 275.

## Sección local.

Por la Comisión municipal del Repeso han sido impuestas en esta semana las siguientes multas:

A un expendedor de pan por falta de 40 gramos en 7 kilogramos, 10 pesetas.

A un vendedor de carnes por falta de 13 gramos en 375 gramos, 4 pesetas.

A otro vendedor del mismo género, por engañar al comprador en calidad y cantidad del precio en una cuarta de carne, 25 pesetas.

A un expendedor de frutas por falta en el peso y pesar con una piedra de 250 gramos corta de 50 id., 12 pesetas.

A otro de la misma clase, por peso desigual, una peseta.

A una vendedora de carnes, por haberse llevado una pesa corta, una peseta.

A un vendedor de frutas, por haber faltado á la Autoridad y maltratado de palabra á una mujer en medio del Mercado, 2 pesetas.

Además se ha decomisado una partida adulterada de azafrán en cantidad de dos kilos y 130 gramos, de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.

Entre las cartas detenidas por falta de franquicia en la Administración central de Correos (Madrid), se encuentran dos dirigidas á esta ciudad, una para D. Saturnino Barceló y otra para D. Romualdo Boronat. Lo que publicamos para que llegue á conocimiento de los interesados.

Llamamos la atención de los fabricantes y demás personas á quienes pueda interesar, hacia el anuncio de la Corporación de Fabrica de paños de esta ciudad, que insertamos en el lugar correspondiente de esta misma plana.

Estos días están recibiendo su licencia ilimitada los soldados procedentes del reemplazo de 1875, los cuales marchan contentísimos á sus casas, habiendo visto nosotros ya algunos por esas calles. También van regresando los excelentes del cupo de la quinta actual.

Esta noche habrá exhibición de cuadros disolventes en el Teatro principal y baile por la niña Mis Elvira Walter. Entre los cuadros se anuncia uno de gran efecto y movimiento, representando la Torre de Nesley el episodio de Baryda y Margarita de Borgoña. Es de presumir que como siempre el lleno será completo.

Según nuestras noticias, el resultado de las gestiones que llevaron á Madrid á una Comisión nombrada por nuestro Ayuntamiento para activar algunos asuntos de interés para nuestra ciudad, no puede ser más satisfactorio, pues, merced á los pasos dados por la indicada comisión, de un día á otro se enviará á Alicante la orden del pago de los terrenos expropiados en la carretera de Játiva á esta ciudad y Alicante por la Carrasqueta, único impedimento que quedaba para la terminación de tan útil como necesaria vía.

De los demás asuntos que retienen en Madrid á la comisión, solo podemos decir que van por buen camino y es de augurar un satisfactorio resultado.

Para esta tarde se anuncia una gran función ecuestre, gimnástica y acrobática en

la plaza de toros por los artistas del Circo de Madrid, tomando parte el domador Tíri con su toro Ligero, el cual será capeado por dos diestros de esta población y en vestirán, según se anuncia, á la voz de su amo.

Por la noche en el Circo de Madrid se verificará una variada y agradable velada en que se presentaran algunas novedades.

Auguramos buenas entradas tanto en la plaza como en el Circo.

## Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—S. Juan Clímaco, abad.

SANTO DE MAÑANA.—Sta. Balmina vg. y mr.

## CULTOS.

Parroquial de Santa María.—A las 9 Misa cantada con Sermon de Cuaresma por D. Miguel Vilaplana; por la tarde Rosario Doc-trina, por el Cura de la misma y novena a Jesús Nazareno.

Parroquial de S. Mauro.—A las 9 misa cantada; por la tarde á las 3 Corona, via-crucis, sermon por D. José Ramírez, y dolores de S. José; enseguida se trasladará la Imagen de Ntra. Sra. de los Dolores de la casa del Sr. Villalonga á dicha Parroquial, en cuyo acto se cantará un motete por la capilla de la música.

Iglesia del Santo Sepulcro.—A las 4 de la tarde Dolores de Ntra. Sra.

Iglesia de S. Agustín.—Último de cuarenta horas y del 1 de S. José, las 9 funcioná dcho Santo con orquesta y sermon por D. Jose Gisbert; por la tarde rosario via-crucis sermon por el mismo, dolores y reserva solemne, concluyendo con el Te-deum á toda orquesta.

## Anuncios oficiales.

DON FRANCISCO SEMPERE PASCUAL Regente e Juzgado de primera instancia de Alcoy y su partido.

Por el presente y en su virtud se saca nuevamente á pública subasta por término de ocho días: Las máquinas y demás utensilios necesarios para la fabricación de cajas de madera para fosforos ocupadas al fabricante de esta vecindad Miguel Serra Pérez penado por la causa que contra él mismo se ha seguido en este referido Juzgado y Escrivánía del que refrenda sobre defraudación de propiedad industrial retasalo todo por peritos en quinientas setenta y siete pesetas setenta y ocho centimos cuyo remate tendrá lugar en los estrados de este Juzgado de diez á doce de la mañana del día siete del próximo Abril. Pues así lo tengo acordado en providencia de hoy en las diligencias de cumplimiento á la certificación ejecutoria dimanante de la mencionada causa.

Dado en Alcoy á veinte y ocho de Marzo de mil ochocientos setenta y nueve.

Franisco de A. Semperé.

Grisobal Gironés Salazar.

## JUNTA DIRECTIVA

DE LA

FABRICA DE PAÑOS

DE

ALCOY.

En la Gaceta de Madrid del dia 27 del

acto 1, anuncia la Junta de adquisición de vestuario y equipos con destino á los reclutas para Ultramar la subasta de varias prendas entre ellas 15000 chaquetas de paño gris celeste, 15000 calzoncillos de bayeta amarilla, 15000 gorras de cuartel y 15000 cabezales, manfestando que el remate ha de tener lugar á las 12 del dia 30 de Abril próximo en el local que ocupa la Caja general de Ultramar, sito en Madrid calle de Fomento núm. 7 donde están de manifiesto los tipos de las prendas que se subastan.

Lo que he dispuesto hacer público á los señores fabricantes de la localidad por si desean interesarse en el remate.

Alcoy 29 de Marzo de 1879.

El PRESIDENTE

Santiago Miró Molto.

## Correo de Madrid.

### Correspondencia particular de Madrid

Marzo 28

A las diez terminó anoche la reunión de los progresistas demócraticos, nombre dado por el Sr. Martos á los antiguos radicales.

Después de una larga discusión y de una empeñada votación decidió la mayoría acudir á la lucha electoral y formar un comité que dirija los trabajos del partido. Para la presidencia honoraria de este comité fué nombrado el Sr. Ruiz Zorrilla y para la efectiva el Sr. Martos.

Los periódicos dan detalles de la reunión, pues á cuantos periodistas quisieron asistir á ella se les facilitó la entrada sin cuidarse de la opinión del periódico que representaban y recomendándoles tan solo digieran lo que su dirección les aconsejara. Esta recomendación no fué inútil, pues los periódicos callaron no solo los incidentes mas apasionados del debate, sino también las declaraciones mas graves del discurso primero del Sr. Martos que pidió para bandera del nuevo partido la constitución de 1869 en toda su integridad sino con modificaciones que hacen el programa de los progresistas demócraticos idéntico al de los posibilistas.

No hay en rigor entre ambos partidos más que un antagonismo de personas y el verdadero triunfo de ayer fué para el señor Castelar que con su desición en acudir á las elecciones ha arrastrado á la misma política á los elementos radicales dispuestos á retrase como lo acreditaban los discursos del Sr. Martos en Valencia hace pocas meses.

El plan de los demócratas inspirados por el Sr. Salmerón era declarar disueltos todos los partidos avanzados y organizar con el nombre de unión democrática uno en que se prescindiera del posibilismo del Sr. Castelar y sus amigos y del federalismo del señor Pi y los suyos viiniendo á formar un centro democrático.

Es probable que con este plan estuviera de acuerdo el señor Ruiz Zorrilla pero el Sr. Martos ha visto las cosas de distinto modo y organiza el partido progresista democrático para invitar después al señor Salmerón y sus amigos á que ingresen en las filas del mismo.

Esto sucederá no, segun las circunstancias pues los amigos del Sr. Salmerón son poco aficionados á resellamientos.

Resulta por consiguiente que á pesar de la reunión de ayer los demócratas siguen tan divididos como antes y que se

prescinden de nueva reunión para evitar que estas divisiones se pongan mas de manifiesto.

## Espectáculos.

CIRCO DE MADRID.—Escogidas funciones para hoy Domingo 30 de Marzo: á las 3 de la tarde y á las 8 de la noche. Por la compañía ecuestre, gimnástica, cómica y acrobática, que dirige los señores Chiesi y Alegria.

Entrada 2 reales.

TEATRO DE ALCOY.—Gran función para hoy Domingo 30 de Marzo.—Exposición de cuadros disolventes preparados por Sir Williams Walter, baile por Mis Elvira.

Entrada 1 real.—Á las 8.

## ULTIMA HORA.

### SERVICIO PARTICULAR de El SERPIS.

(AGENCIA FASFA)

### Constantinopla 28.

A consecuencia de las gestiones hechas por sus adversarios, el Sultan ha retirado el nombramiento hecho á favor de Hassouna, apesar del compromiso contraído por el ministro de Negocios extranjeros Kheredine. Bajá al conde de Zichi embajador de Austria en esta corte.

A consecuencia de esto, Kheredine Bajá ha presentado la dimisión de su cargo.

Se teme un serio conflicto entre la Puerta y Austria sobre este asunto.

### Paris 28.

A las 7 58 minutos de esta mañana, ha llegado sin novedad la Reina de Inglaterra á Modene.

Quince minutos después ha pasado su viaje.

### Londres 28.

El periódico el «Daily News» publica un despacho de Viena diciendo que después de la salida de San Petersburgo del Czar de Rusia con dirección á Livadia se proclamará el estado de sitio en la capital, Moscov, Khieff y Karkoff.

Reina sorda agitación en Rusia.

El partido revolucionario hace gran propaganda por medio de las sociedades secretas.

Una correspondencia de Rusia dice que hay fundados motivos para creer que entre los afiliados se hallan algunos oficiales de ejército.

### Constantinopla 28.

El Gobierno turco ha mandado considerables refuerzos al Epiro y la Tesalia para sofocar la insurrección que toma gran incremento en aquel país.

### Madrid 29.

Se ha publicado hoy un manifiesto firmado por 125 partidarios de Pi y Margall declarando que obtan por el retramiento.

Han surgido algunas disidencias entre los moderados.

### BOLSA DE HOY

Cotización 2 por 100 14-22.

## SECCION DE ANUNCIOS.

## DEVOCIONARIOS

## SEMANA - SANTAS

## A PRECIOS DE FÁBRICA.

En el Establecimiento de Enrique Poblet, articulo, con lujosas encuadernaciones,

## ANTIGUO Y ACREDITADO ESTABLECIMIENTO

Vida é hijos de Vicente Company.

## A los fabricantes de paños y de papel.

Aprovechar la ocasión de los siguientes precios:

Telas para enfardar de 6 ps. ancho a 2.75 v.	
» » » 5 » » 2.25 »	
» » » 4 » » 1.75 »	
» » » 3 1/2 » » 1.50 »	
Sacas para lanas ó berrás de 14 ps largo y 4 ancho a 7 rs. — Id. id. id. de 20 ps largo y 5 1/2 ancho a 13 rs.	
Sacos de embase de todas clases de 2 3/4, 3, 3 1/2, 4, 4 1/2 y 5 rs. uno.	

## Camas de hierro,

de todas dimensiones á precios ventajosos.

D De las principales fábricas de SABADELL y TARRASA, se acaba de recibir un completo surtido de LANILLAS para trajes de caballeros y niños.

## TIENDA DE

## VIENANCIO RIERA

## A LOS

## ANUNCIANTES.

Desde el dia 1º del mes de Febrero y en virtud de contrato celebrado con la Empresa de EL SERPIS, quedó la presente plana de anuncios a cargo y por cuenta de D. ENRIQUE POBLET ESPÍ, a quien podrán dirigirse todos los señores que deseen anunciar en lo sucesivo.

Deseoso el Sr. Poblet de fomentar el anuncio que testimo de los elementos mas poderosos del comercio, tiene el honor de ofrecer una gran rebaja sobre los precios que hasta ahora han regido para lo cual podrá tratarse con el mismo en todo lo que a este asunto se refiere en su Establecimiento de Papelería, c. Mercado, 23.

Ley de caza  
DECRETADA  
POR LAS CORTES  
en 10 de Enero de 1879.

El Impresor-Libroero Enrique Poblet, constante siempre en proporcionar á sus numerosos consumidores cuanto les sea necesario y creyendo de oportunidad dicha LEY, no ha omitido gasto alguno en hacer una tirada especial. El precio de cada librito, tamaño 8º se venderá por el infinito de UN REAL en dicho Establecimiento.

se ha recibido un variado surtido de este

## VENTAJA AL PÚBLICO.

En el establecimiento de RAMON CLIMENT, plaza S. Agustín esquina ala del Carmen.

que han recibido los géneros siguientes con muchísima economía.

Chorizos Candelario, Manteca Holanda, Salchichón V ch, Galleta Americana, Datiles del Bajalato, Aceitunas Sevillanas y la Reina de las mismas, Botas de pimiento y tomate al natural, Botellas de Ron y licores, Quesos a gusto del consumidor, Leche condensada y otros ultramarinos sin que nadie le pueda competir en mu hismos generos que en su establecimiento se encuentran.

Tambien ofrece al publico clases de alpargatas, su igual, telas de enfardar sin haber quien le compita, Yutes, cauquamos, rastrelladas y mantelería cruda de su propia fábrica.

Acuidid, pues, y aprobareis la verdad

## HAY DE VENTA

a precios muy económicos, un cajón de madera nuevo forrado de plomo, de cabida de 100 cantaros; una desengrasadora en buen estado; un telar nuevo con volantes de 6 palmos ancho y un urdidor de 30 palomillas.

Darán razón en esta Administración.

## Sebo para vapores.

En la calle de San Roque, fabrica de jabon, hay un depósito de este artículo que se vende fundido a 32 rs. arroba y en rama a 48 rs. arroba.

Ademas hay en dicho establecimiento variado surtido de jabones duros y blandos á precios económicos. (LO A)

## Lana para colchones.

En el ex-Teatro de Cervantes existen depósitos de este artículo que se vende desde 60 rs. arroba hasta 100.

(LO B)

## Se alquila

toda ó parte de la espaciosa casa bien ventilada y con muchas luces, situada en el centro de la calle de S. Francisco núm. 20.

Dará razón Virgilio Pascual en el piso principal de la misma. (LE)

NODRIZA.—Una de 26 años de edad, leche de dos meses, desea vivir en su casa, calle de S. Miguel núm. 9.

## Biblioteca universal

BIBLIOTECA SELECTA.  
A 2 rs. tomo.

Se ha recibido el tomo 2º de GUERRA DE CATALUÑA.

Se hallan de venta en la librería de E. Poblet.

## Sacos usados.

En el almacén de La Zamorana calle del Tap, hay para vender una gran remesa de sacos usados desde 1/2 real á 2, y tomándolos por ciento y por mil se hará una rebaja.

## OBRAS DE LANCE.

En la administración de este periódico se venden las siguientes:

Los Miserables, novela de Victor Hugo, 5 tomos, su coste 80 rs. se da por 50.—Mitología universal, 1 tomo, su valor 60 rs. se vende por 30.—Historia de todas las Religiones, 2 tomos, su precio 100 rs. se da por 70.—Historia de la guerra de Francia y Prusia, 2 tomos, su coste 180 rs. se vende por 100.—Historia de la Iglesia ó siglos del cristianismo, 4 tomos, su precio 247 rs. se da en 120.—Historia de las imágenes de la Virgen Santísima en España, 2 tomos, su coste 120 rs. se da en 70.—Teología moral, 1 tomo, su coste 80 rs. se da por 30.—La Princesa de los Ursinos, 2 tomos, novela, su coste, 90 rs. se da por 40.—Mundo, dinero y mujer, 1 tomo, novela, su coste 60 rs. se da por 30.—El Angel de la Venganza, 1 tomo, novela, su coste 70 rs. se da por 32.—El martirio de una madre, 1 tomo, novela, su coste 50 rs. se da por 26.—Gil Blas de Santillana, 2 tomos, su coste, 120 rs. se da por 60.—Historia de Andalucía, 8 tomos en 8º mayor, su coste 128 rs. se da por 64.—Cursos familiares de literatura de Lamartine 3 tomos su coste 54 rs. se da por 30.—Las tareas de la Granja, 1 tomo su coste 70 rs. se da por 40.—María la hija de un jornalero, 2 tomos su coste 80 rs. se da por 50.—Y otras varias. (LE)

## AVISO Á LOS PUEBLOS.

Se vende un magnífico RELOJ PÚBLICO acabado de construir y es muy aproposito para una torre ó campanario, tocando cuartos y horas, de 30 horas de cuerda, con urna de madera y cristal, el cual está funcionando para todos cuantos señores deseen experimentarlo. A D. Mauro Miró,

Calle Sán Mateo, núm. 48.

## VENTA.

Se hace de tres tinajas de hojalata de cabida de 100 arrobas.

De una bascula decimal de 25 quintales de alcance.

Y de una balanza de hierro con pesas del mismo metal.

En la Admón. de este periódico darán razón

de estos artículos. (SU)

## EL SERPIS

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

Se publica todos los días excepto los festivos.

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En Alcoy, 18 rs. trimestre.

Fuera, 21 rs. trimestre.

Redacción y Administración, Mercado 23. Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador D. Enrique Poblet.

## HISTORIA DE LA APARICIÓN

DE LA

## SANTÍSIMA VIRGEN

EN EL MONTE DE LA SALETA,

escrita en presencia de los mas auténticos documentos existentes en el archivo del palacio episcopal y prefectura de Grenoble, y de cuanto se ha publicado sobre el particular hasta el dia, por J. M. L. T.—Un tomito en 4º en rústica, buen papel y esmerada impresión, 4 rs. Se vende en la librería de E. Poblet.

# LOS DOMINGOS DE EL SERPIS.

ALCOI 30 DE MARZO DE 1879.

## LA SEMANA

Marzo se va, y aunque no ha sido tan veleidoso como otros años, no por eso ha dejado de hacer de las suyas con sus características variaciones, que parecen (dispensen mis lectores la comparación) las variaciones de corriente de un célebre murguista, á quien conocí en aquellos tiempos en que tuve la dicha de vivir en la villa del oso y del madroño, según intitulan á la capital de la Nación los escritores cursis y aficionados, como un servitor de Vds., verbigracia.

En la semana que resuó nos ha dado calor y frío, con tan rápidas y bruscas transiciones, que no doy un comino por la salud de los que tienen un termómetro en sus achaques, ni por la de los confiados que cuando ven lucir el sol espléndido se creen haber llegado ya a los apacibles días de la primavera y se despojan de todo abrigo. No soy mélico y no tengo porque congratularme de ello, pero pienso, sin deseo de ofender á tan respetable y digna clase ábitra de nuestras vías, que estas repentina variaciones deben parecerles muy bien á los discípulos de Hipócrates y Galeno, como parece bien la lluvia al labrador, la subida de los fondos públicos á los tenedores de papel de la Deuda y los días festivos á los niños desaplicados que no quieren ir á la escuela.

Empero, si los mélicos pueden darse por satisfechos, no así los industriales ni labradores, cuyas lamentaciones por la «pertinaz sequía» (frase que se ha puesto de moda) se pierden en el vacío, sin que el tiempo se apiade de sus enñas. Si el asunto no fuera tan serio y trascendental, sería un excelente tema para una zarzuela cómica de gran espectáculo, que podría exornarse con coros de langostas, filoxeras, y tantas otras variedades de insectos como ayudan á sumir en la miseria á los agobiados labradores, y escenas de gran efecto para final de acto como una gran marcha de emigrantes y un concertante al unísono sobre la crisis industrial y mercantil.

En toda España no se habla hoy por hoy de otra cosa que de elecciones, pero es asunto que me está vedado y no me sirve, por consiguiente. No quiero dejar de decir, sin embargo, una tontería á este propósito, ya que las tonterías son galantes á veces y yo me sacrifico por la galantería, y es, que si en mi mano estuviera, había de presentar como únicos candidatos ó *candidatas*, á señoritas de quince á treinta años, pues pienso que habían de arreglar el país á maravilla; sobre todo si, agradecidas á mi proposición, me nombraban su presidente. Les digo á Vds. que si el país no quedaba bien con ello, yo al menos estaría divinamente.

Continúan las funciones en el Circo de Madrid y Teatro principal haciendo las delicias del público alcoyano.

El señor Williams, siguiendo la tradición del tiempo en que estamos, nos presenta en sus cuadros todas las escenas de la Pasión y muerte del sublime Martir del Gólgota y las vistas del actual estado de los Santos Lugares, obteniendo con ello buenas entradas y grandes aplausos.

En el Circo de Madrid la compañía de los Sres. Chiesi y Alegría también va presentando algunas novedades. En el beneficio de Mme. Micaela Ramírez que fue una continua ovación para la intrépida beneficiaria, hizo su debut el Sr. Aniceto Hernández, artista español que ha trabajado con el mayor éxito en los primeros circos de Europa y que fué acogido con entusiasmo.

Algun vacío ha dejado en la compañía la marcha de la familia Boorn, que ha debutado ya, según un diario parisien, en el Circo Fernando de la capital de Francia.

También se nota grandemente la forzada ausencia de la simpática y bella Mlle. María Chiesi, á quien una afición en los pies tiene apartada de los trabajos del Circo. Celebraré que se mejore y que antes de terminar sus tareas la compañía, que será el domingo próximo, podamos aun aplaudirla una vez más.

Una noticia para terminar. El sábado es el beneficio del popular y aplaudido Tony Grice, quien se promete hacer reír grandemente al público. Adviento á los descuidados que el que no encargue su localidad con tiempo es posible se quede á la luna de Valencia.

## UN DRAMA DEL CORAZON.

Habla Jaime, un amigo á quien quiere con toda mi alma.

«Soy muy desgraciado. Mi vida es un continuo padecer. Podría decirse que soy el atormentador de sí mismo, el *auto-tormento*, sino fueran reales y ciertas, cuánto graves, mis dudas, y acerbos mis sobresaltos, que no sé como desterrár de mi agitado pecho. He oido decir que un drama es la lucha de pasiones ó de afectos encontrados. Pues bien: si tanto tesarrollarse en mi corazón un drama inaudito, que me trastorna y me desquicia á un extremo difícil de manifestar.

Hé aquí suscintamente expuestas mis desdichas.

Según he leído en alguna parte, ha dicho Byron, que «la amistad es el amor sin alas» y yo, que no he amado nunca, que no conozco lo que es esa pasión que con tan vivos colores miro pintada en variedad de metros y géneros por la hábil mano de escritores apasionados, y sentimentales, he tenido la de gracia ó la fortuna de ver reconcentrada toda mi actividad amatioria en esa otra clase de amor mutilado, amor pedestre, si así puedo calificar al que careciendo de alas se vé imposibilitado de remontarse á las altas esferas donde brillan como soles los ardorosos fuegos de la pasión; he visto, digo, reconcentrada toda mi fuerza amativa en la amistad, á qui he consagrado todas las palpitations de mi pecho y todo el calor de mis afectos, espontáneos y potentes como pueden ser en un joven que se

halla en la plenitud de la primavera de su vida. Hé aquí, pues, uno de los sujetos de mi drama; una de las pasiones que sostienen encarnizada lucha en mi interior, que es el campo de batalla escogido para el pugilato; la escena donde la acción se desarrolla.

Mis lesivas y mi infartada estrella han sido causa de que aquél bienestar que yo poseía, aquellas riquezas, —si riqueza puede llamarse á un pedazo de pan mas ó menos blando que mis padres amasaron trabajosamente y á fuerza de privaciones y de insomnios— hayan desaparecido. De mi no ha salido jamás una frase de amargura ni de reproche contra el destino, que de una manera tan cruel se ha conducido conmigo; siempre en el corazón, ya que no en los labios, he tenido las palabras de Joo: «el Señor que me lo dio, Él me lo ha quitado, sea su nombre bendito». Y esta conformidad, esta fe, sin duda, me ha salvado, pues cuando he tenido alguna contrariedad, algun momento difícil, de esos que en la vida son como las piedras de un camino que se clavan en los desnudos y ensangrentados pies del pobre viandero á quien la necesidad y la miseria obligan a caminar descalzo y sin apoyo en busca de un país donde hallar el bien de que carece, he tenido siempre una provisión que ha velado por mí y una mano amiga que me ha sostenido y ayudado á seguir la accidentada y aspera vía de mi amargura.

Entre todos los que no se han desdenado de tender su mano generosa al que iba á sucumbir bajo el peso del infierno, uno, sobre todos, se ha señalado por su caballería, su noble desinterés y la sinceridad y pureza de sus acciones. De aquí mi gratitud para con él que, aumentando de día en día, á medida que el crisol del tiempo ha ido probando más y más el valor inconfundible de sus actos, ha llegado á tomar tal fuerza en mi pecho que reviste los caracteres de una verdadera pasión. Hé aquí el segundo sujeto del drama á que he aludido.

Ahora bien: esa persona á que me refiero ocupa el primer lugar entre mis amigos y es inútil decir con qué entrañable afecto le amo; pero al propio tiempo mi gratitud para con el mismo llega á igualar al cariño de la amistad, y como la amistad es un sentimiento fraternal e igualitario, —no pudiendo existir realmente amistad sin entre seres que se quieren y se consideran como iguales entre sí,— mientras que la gratitud es un sentimiento de subordinación, de dependencia, reunido con la libertad y la desembarazada manera de obrar que la amistad debe tener, de aquí que se haya establecido en mi pecho una lucha cruel entre ambos sentimientos, y de ahí también el que confundidos en estrecho y mortal abrazo, en tan nunca soñado pugilato, hayan introducido la perturbación en mi cerebro, que no sabe ya distinguir entre uno y otro sentimiento cual es el que predomina y ante el que debo inclinar mi atónita cabeza. Drama terrible que solo yo puedo medir en toda su grandeza.

Pienso, es mas, creo que algunos charan de pueriles mis tribulaciones. A los que tal crean los compadezcó de antemano, porque no deben tener fibras sensibles en su corazón y no son capaces de comprender lo que pasa en un pecho donde la ternura es el fuego que hace hervir la sangre que lo nutre y donde la pasión es el aire que oxigena esa misma sangre en sus pulmones.

SANTIAGO PEREZ PÉREZ.

## UNA ESFINGE.

1.

Arturo de Montenegro recibió un billete perfumado, elegante, coquetón, mímico. Al billete acompañaba un estuche muy bonito, guardador de una llave de plata. Arturo no estaba en casa cuando un lacayo entregó para él los autodichos objetos; pero al darse sus criados permisos de la librea del portador, exclamó: —Ah! Si! Estás bien! Ya caigo! Encierto, había caído. El billete decía así: «Amor y discreción deben correr parejas. Esta noche, sin falta, á la salida del Real, una mujer atormenta la puerta remordimientos ansia olvidar sus infelices en brazos del mas gentil de los hombres. Entre el deber y la pasión se ha declarado guerra a muerte, y mi pecho es el campo de batalla. Espero que vendrás á devastar en él y estandarte victorioso del amor. Debes triunfar en toda la lucha. Apenas me haya apeado del coch, entrás por la puerta principal de mi casa en la Castellana. Aunque la lateral izquierda da á mi gabinete-tocador, este es inaccesible por el camino recto. Será necesario filtrarse por la pared, como la estatua del Comendador. La operación es fácil. Dobla la esquina, y colocado tú debajo del primer balcón notarás practicada sobre la media caña del sótano una cisura, por donde meterás la adjunta llave después de tener la evidencia de que nadie te ha visto. Danda media vuelta hacia la mano derecha con regular presto, las sillas cederán, girando sobre un costado, y por la estrecha apertura penetrarás inmediatamente para que la trampa cierre detrás tati. Subirás la angosta escalera que conduce á la puerta falsa, y el primer golpecito dado suavemente en ella llegará hasta mi corazón, llenándolo de alborozado descubrierto. Habrán de transcurrir diez minutos entre mi entrada y la tuya.

«Debo firmar esta carta? Acaso se ha manchado ya el estropajo quienes labios acariciaron tantas veces mientras se escablaban las entrañas en los días del ébano de «La Favorita». No lo creo, porque al perderse en la puerta del teatro sus á párrar á manos que deseó estrechar están mi corazón.

La letra de este billete era manejada y fina. Sino le había escrito una mujer al menos se había tratado de aparentarla.

Arturo de Montenegro á su amigo íntimo, presidente, á la sazón, en provincias:

«Mi querido Alfredo: Estoy loco de contento. No sé por donde empezar; pues aún la sienta en mí. Siento en la cara la suavidad de sus cabellos, en la boca el calor de sus labios. De mí se desprende su perfume, y parece que me baña en el éter impalpable que la envuelve.

Rompe esta carta apresas la hiyas leidas. Cometo una imprudencia al escribir la he jurado no hacerlo jamás sobre el asunto que trato; pero si no te lo cuento todo, si no deposito en la reserva de mi mejor amigo el secreto que me abruma, me visto á dar la tentación de contártelo al primer conocido que tropiece en el Club. Te acuerdas de la condesa? —Es un imposible— me decías, cuando yo ponía en juego todos mis recursos para llamar su atención.— Es honrada; tiene un merito muy buena moza, y en la opinión general pasa por una mujer intachable. Nada más clerito. Y apesar de lo que vas á leer, continúa siendo tan honrada como antes, brilla en su frente la tranquilidad de la virtud; porque no el vicio, sino la pasión, una pasión pura, combatida por el deber, por la religión, por el medio, y al fin triunfante avasalladora, la ha arrojado en mis brazos, donde me engullece de haberla estrechado en horas de ventura, cuyo recuerdo me trastorna. No te rías, Alfredo. Su caída notes la de una mujer vulgar. El angel conserva

tidas las alus. En la region del amer elevado, por mas que el egoísmo del mundo no le conciba fuera de la legalidad no hay impurezas que manchen.

No soy dueño de mí para coordinar los hechos. Quisiera detallarlos, pero temo que aparezcan á tus ojos como lidiadas y no como legítimos arrebatos de dos almas que se han reconocido fuera de su patria.

Resumiré. En dos años, aquel rostro de nieve por el color y por la naturaleza, permaneció siempre frío para mí. No obstante, bajo sus severas líneas se ocultaba un no sé quién que me arrastró á trevidas empresas. Del éxito de éllas da testimonio una serie de imperceptibles concesiones que constituyen el encanto de mi vida. Auteanoche, mientras se cantaba en el régio coliseo la «Favorita», aquellos ojos, buscados con insistencia por los míos, brillaron repetidas veces con el fuego de la pasión, aquellos labios, tan solicitados por los míos, se contrajeron al poder de descendientes sonrisas. Acabado el espectáculo, conseguí recoger una flor que aún guarda el halo de la condesa. Al día siguiente recibí una carta y una llave; dos talismanes para llegar hasta el gabinete de mi amada. El puder me obliga á correr un velo sobre las escenas de cuatro horas de sabrosos delitos. Nuestra pasión se deslizó, no como devastador torrente, sino como sosegado río que mansamente corre entre orillas de flores que confiadas se yerguen sobre el tallo. ¿Cómo dudar de la pureza de aquellos transportes amorosos? Los recelos concebidos al principio se desvanecieron biega pronto. Es cierto que al verme, después del golpecito dado en la puerta falsa del gabinete, cambió su actitud, como su fuera yo un extraño que engañosamente penetraba allí; es cierto que balbuceó algunas frases cuyo sentido no supo apreciar mi perturbación; mas al fijar la condesa sus lindos ojos en los renglones que me había escrito la mañana de aquél mismo día; sin decirlo apenas, porque su mano les trazara, resistiendo quizá á los impulsos de la conciencia, la mortal palidez que cubría su rostro fué desapareciendo bajo el matiz de las rosas encendidas, y, sumiendo a la postre lucha entre el deber y el amor, cayó temblorosa en mis brazos, de los cuales se desprendió trasfigurada. El último palmo de terreno hoyó bajo sus pies en aquellos instantes. Triunfó, como me ordenaba, en toda la línea. No hubo en sus confidencias la más leve alusión á la carta ni á la llave; señal de que su delicado instinto comprendía la rediculización de ocuparse de unos objetos que ella me había remitido.

La memoria de la noche pasada me perturba aún, como te he dicho al principio. ¿Quieres una prueba más de la inocencia que preside á esta falta que la sociedad pintaría con horribles colores si la conociera? Sabe, pues, que la condesa me ha prohibido terminantemente seguirla en paseos, mirarla en el teatro, aproximarme á su casa, y hacer uso de la llave, hasta nueva orden. Necesita recogerse, reconcentrarse, saborear en lo recóndito de su alma las delicias de su primera caída, como ella la llama. Tampoco la condesa se presentará en público hasta pasados unos días. ¡Amar así las mujeres que tú conoces! Mi querido Alfredo, no emponzoñes, por Dios te lo pido, con tu cacareada experiencia la dulce copa que gustó con deleite. No es porque te tema, es porque una burla tuya, del único amigo ante quien obré mi pecho para que no me ahogue la felicidad, me haría mucho daño. Tuyo, Arturo.

### III

Juanito Tenorio á Luisito Mejía que se hallaba en París.

«Caríssimo: Te cedo generosamente el campo. Estás autorizado por mí para emprender la difícil conquista de la condesa de los Lagos, como ellos serena y tranquila, criatura deliciosa que refleja en su espíritu el azul limpio del cielo. Dabo,

á fuer de un amigo leal, hacerte presente que te las habras con un rival afortunado, con el temible Arturo de Montenegro. Este pollo acaba de pasar desde la antesala de los pretendientes á la presidencia. Lo sé de buena tinta.

Bondadosa, blanca, reposa, inalterable á los corrugados de la seducción, infusible en las altas temperaturas de otro amor que no fuera el mío, la condesa se ha lanzado por el camino de las aventuras. Quien lo diría de una mujer cuyas palabras cuyos gestos, cuyos pasos examina atenta la buena sociedad, aviva de arrojarse sobre u a prensa que el escándalo ha respetado hasta ahora, y que me figuro respetará en lo sucesivo.

Desde ayer, desde anoche, pertenezco á la categoría de los amantes arrinconados. Algunas debilidades de la condesa, que al fin es mujer, y como tal coqueta, no merecieron de mi orgullo otro reproche que leves sarcasmos, dichos en momentos de buena humor. Yo no podía dudar en serio de una virtud de quien yo sólo tenía derecho á dudar. Pero hace dos días que la decoración ha cambiado por completo. Figúrate un primer acto de miradas correspondidas en el Real; un segundo acto de sonrisas, un tercero de coquetos, terminando el espectáculo con una flor que en el vestíbulo pasa del regazo de la condesa al ojal de la levita de Arturo. Yo lo vi, y apenas lo comprendí después de haberlo visto. Es más, ella vió que yo lo había visto.

En pocas horas hizo tan desatentada mujer en favor de Amalia, de mi nuevo capricho, lo que en varios años no se atrevió a emprender mi ligereza subyugada. Soy libre Luis, como el pájaro en la inmensidad, como el hombre de reputación ha de serlo en este mundo engañoso. He caído con gracia, con serenidad olímpica, vengándome como en Dios. Estoy satisfecho de mi venganza.—Juan Tenorio.

### IV.

La condesa de los Lagos al Excelentísimo señor ministro plenipotenciario de España en Lisboa

«Esposo del alma: Como llevo tu amor en el pecho, llevo tu nombre, tu honra, que un infame se ha atrevido á mancillar. Sal inmediatamente para esta, y librame de la calumnia con que me ultraja por casinos y clubs un insolente á quien no conozco más que de nombre. El despecho y la vergüenza me tienen encerrada en casa, soñatoria, sin defensa, hasta que me presentes á la luz del sol, amparandome con tu protección y cariño.

Te adora —Matilde.»

### V.

La High-life, revista aristocrática que se publica en cierta capital importantísima del extranjero, trajo á los pocos días de haberse escrito las anteriores cartas, una interesante correspondencia de Madrid, firmada por tres estrellas. De dicho documento tomamos los siguientes párrafos:

«La consternación es general entre el beau monde madrileño. El simpático Arturo de Moutenegro ha muerto en desafío con el corazón atravesado por una fiera escocesa.

La justicia está á oscuras, por más que se afana en buscar antecedentes que la iluminen. En los bolsillos del muerto se ha encontrado una carta de letra femenina, que nadie conoce, y una llave de plata, cuyo objeto no es presumible....

«El distinguido diplomático, conde de los Lagos, nuestro actual ministro de España cerca de la corte de D. Luis ha llegado á Madrid con licencia ilimitada. Ayer se presentó en los salones, acompañado de su bellísima esposa, gala de nuestra sociedad. Se dice que en recompensa de un eminente servicio prestado al gobierno de S. M., el soberano piensa nombrar al conde caballero de la Llave.

«La elegante Amalia Moncada ha emprendido un viaje á sus posesiones de Andalucía, á varios socios del Club del Sport, al que pertenecía el infeliz Montenegro, preparan la maleta para Sevilla, con el fin de tomar parte en las brillantes carreras de caballos que han de verificarse á

principios del mes que viene, entre ellos figura el conocido Tenorio, cuyo caballo Eclair ganó el premio en las últimas carreras de París.»

FEDERICO MOJA Y BOLÍVAR.

### LOS HOMBRES DE BULTO.

Parece imposible que en el estrecho límite de un artículo (y no de primera necesidad) quiera una materia tan vasta y sobre todo tan abultada como la de que vamos á tratar con la ayuda de Dios y de nuestro microscópico ingenio.

¡Allí es nada pretender llenar algunas cuartillas de papel nada menos que con los «hombres de bulto!» ¡Corno si fuera cosa de que ellos no se ahogaran en una cáscara de nuez, que tal puede llamarse un artículo literario!.. Aunque en verdad y en nuestra ánima, hombres andan por esas benditas calles considerados como de bulto, que no en una cáscara de nuez, sino de avellana, se verían tan anchos como horriga en jaula de león. Esto, por supuesto, si tenían á bien despojarse de su vanidad, porque de otro modo, ya no digo cascarrillas de nuez y de avellana, el globo terráqueo daría un estallido si fuera hueco y ellos penetraan en él.

Mas penetremos nosotros en el fondo de la cuestión y dejemos paja á un lado: bien es verdad que la paja no es del todo extraña al objeto de nuestro estrito.

Quien haya leído lo que antecede, creerá que los «hombres de bulto» van á ser tratados por nosotros de la manera más cruel y despiadada. ¡Pero no se lleva flojo chasco! Propio es de la envidia eso de zaherir á las personas tenidas en algo, y gracias á Dios, nosotros no conocemos ni de vista á semejante enoja. Al escribir las presentes líneas nos guia solo el deseo de hacer ver que los «hombres de bulto» son víctimas de las gentes menos abultadas, y aquí comprenderá el lector como nuestra intención es diametralmente opuesta (así se dice) á la que él se debe haber imaginado.

«Los hombres de bulto» se dividen principalmente en dos grandes clases: políticos y literarios; es decir, hombres que figuran mucho y representan un gran papel en la política, y hombres eminentes en la república de las letras.

Dios os libre de coger algún dia la sarten por el mango, como decirse suele, y sentáros en el sillón del subsecretario ó en la poltrona del ministro. Desde aquel mismo momento habeis dejado de pertenecer y empezais á ser abierres de aprovechamiento comun.» Todo el mundo tiene derecho á preguntaros por su negocio aunque este sea de la incumbencia de un escribiente que perciba cinco ó seis mil reales de sueldo. Vuestra vida es un continuo traqueteo. Vais al ministerio ó á vuestra casa y uno os espera en el portal, otro en las escaleras, a quel en la antesala, este en vuestro despacho, quién os mete polos ojos un memorial, quién os demanda con mucha formalidad un empleo cuando no ha hecho otro servicio á la patria que haber sido miliciano nacional de lujo ó haberlos dirigido en algún periódico cuatro malas coplas, quién pide que salvéis la vida con vuestra influencia á un sujeto que ha dado ce pañaladas á otro, quién.... idem á contar las diversas clases de gentes y peticiones que se hallan á donde quiera que intentáis dirigiros!... No hay mas medio contra tanto moscardón que disfazaros, y gritar con toda la fuerza de los pulmones de un gallego: «El señor no está en casa; acaba de salir en este mismo instante.»

Este medio salvador tiene sin embargo sus inconvenientes. Si se llega á saber que os habeis negado á recibir, tales ó semejantes palabras inspirará el despecho ó la venganza al ofendido: «estas gentes elevadas por la fortuna se consideran sultanes. Pues hombre? como si en el mundo no fuéramos todos de carne y hueso!... Habré visto orgulloso!... No, pues cuando era estudiante (ó escribiente ó lo que fuera) algunos reales me tiene pedido. ¡Qué poco se engaña entonces!»

Y la cólera no lo dura tiempo, sur que las circunstancias varían y el hombre es animal de circunstancia y que hoy podemos hacer lo que no podremos hacer mañana... etc. etc. Si nos abandonamos completamente á los demás perdiendo nuestro sosiego para proporcionarlo al prójimo, no cumplimos con la sabia sentencia de que «charitar recte ordinata in ita semper.» Verdad es que el Hombre-Dios dijo: «amaos los unos los otros.» pero esto quiere significar, y traducirlo así sería una barbaridad, que estemos continuamente importunando á los que valen mas que nosotros. Pues qué! los hombres de bulto no tienen derechos de ciudadanía como cada hijo del pueblo... ó de su madre?

¡Y que estos derechos se vean hollados tan sin piedad hasta por los órganos de la opinión, vulgarmente llamados periódicos!...

Es mucho apuro, señor, que no haya de poder guinar el ojo á cualquier gorda que le agrade, ni empinar el codo (que así suele decirse) cuando coman y cuando no coman, sin que al otro dia no aparezca en letras de molde notición tan importante! Y no es esta su mayor desdicha: al fin y al cabo la representación de los vicios está siempre en su lugar cuando se hace dignamente. Su calamidad consiste en los elogios que se les prodiga. Tengo para mí que hay gentes cuya única ocupación no es otra que la de seguirles por donde quiera que van.

Como se explica si esa exactitud de ciertos periódicos en comunicar á sus lectores cuanto hacen, dicen y piensan los personajes «de su cuerda!..» ¡Cuantas veces habréis visto tales ó parecidos párrafos!...

«Anoche dió un «thé danzante» (nos permitimos traducirlo del francés) el Sr. D. N. de N. el cual cautivó á los concurrentes á su reunión con su proverbial amabilidad y su despejado talento.» (Después se habla de su señora, de sus concantadoras hijas, ya sean chatas ó narigudas, tuertas ó bizcas, cojas ó corbadas, y es milagro si no citan la pasmosa habilidad del cocinero y las innumerables gracias del gobernador y del falderillo.)

Refiriéndose á usuntos de mas interés acostumbran á expresarse también en estos términos:

«A pesar de lo que ayer se decía del ministerio del Sr. Z... paseaba tranquilamente en la Castellana fumando un soberbio veguero cuyo suavísimo aroma demostraba que pertenecía á los que la Hacienda espiaba para hacer las delicias de los españoles.»

Y el pobre «hombre de bulto» objeto de semejantes «bombos» (perdonense la palabra, si perdon merece) no tiene mas remedio que envanecerse ó rabiar; ambas cosas bien poco envidiables.

En cuanto á los literatos de «grueso calibre» comprendidos en la división que hemos hecho de los hombres de bulto, poco podremos manifestar que no tenga relación con las desventuras de los hombres políticos. Así como estos tropican por todas partes con memoriales, recomendaciones y cosas por el estilo, aquellos se ven invadidos por una turba de principiantes afectos á las musas cuyas comedias se cuentan por docenas y cuyos tomos de poesías reventarian de seguro aun cuando fueran colocados en la famosa y antigua biblioteca de Alejandría.

Prólogos para la publicación de una obra, recomendaciones para que se represente una comedia en el mejor teatro de la corte ó se le abran las columnas de algún periódico; hé aquí las eternas peticiones del principiante en el manejo de la pluma (metafóricamente hablando).

Así, pues, los «hombres de bulto» (advirtiendo que entre los literatos hay muchos dudos, pese á Ferrer del Río y á Bretón) son los mas despreciados de humanidad, aunque el brillo de su gloria y de su fama quieran demostrar lo contrario.

Por lo tanto, los que aspiran

DE LA INMORTALIDAD AL ALTO ASIENTO dejáos de tonterías no salgais de vuestra rincóncito que allí gozareis de paz y sosiego.

Si esto me atrevo á aconsejaros es solamente porque así lo imagino, no es voto á tal, porque yo haya te ido ocasión de experimentar las amarguras del «abultamiento» (entiéndase á derechas) que harto desconocido es en España y en el extranjero el humildísimo nombre de

VALENTIN GOMEZ Y GOMEZ.